



# La expresidenta Violeta Barrios de Chamorro, el adiós a un ícono de la paz

En Costa Rica, ayer, fue el funeral de la primera mujer democráticamente electa en Nicaragua y América Latina.

CAROLA WAGEMANN, JOSÉ TOMÁS ARRIAGADA y FRANCISCA OLIVARES

Ayer, al mediodía, en el Templo Votivo del Sagrado Corazón de Jesús, en San José de Costa Rica, se realizó el funeral de la expresidenta de Nicaragua Violeta Barrios viuda de Chamorro, quien murió a los 95 años en la capital costarricense este sábado 14 de junio, a las 2:21 de la madrugada, después de estar postrada en cama desde 2018, tras un accidente cerebrovascular. Un encuentro muy emotivo en que los familiares de quien fuera presidenta de Nicaragua entre 1990 y 1997, y que dejó su país de origen en 2023 en un avión ambulancia para estar con sus hijos en el exilio, pidieron que no se enviaran flores, sino que se hicieran donaciones a la obra de la beata nicaragüense de las Hijas de María Auxiliadora Sor María Romero. Sus hijos —Pedro Joaquín, Claudia Lucía, Cristina y Carlos Fernando— destacaron a su madre por su vida de amor y generosidad, para luego afirmar que sus restos descansarán temporalmente en Costa Rica "hasta que Nicaragua (bajo el gobierno de Daniel Ortega y su esposa, Rosario Murillo, que escribieron un escueto comunicado

en que dijeron "descanse en paz Doña Violeta") vuelva a ser República, y su legado patriótico pueda ser honrado en un país libre y democrático". Ocho expresidentes de Costa Rica, en tanto, expresaron sus condolencias, al igual que los líderes de la oposición venezolana, Edmundo González y María Corina Machado. Esta última enfatizó en la red social X que "su ejemplo nos acompaña y su legado nos recuerda la importancia de defender la verdad con firmeza y los principios con coraje. Como primera mujer presidenta de Nicaragua y de la región, nos deja una experiencia inigualable en lo que significa lograr una transición pacífica a la democracia".

La Embajada de Estados Unidos en Nicaragua también dio sus condolencias a través de las redes sociales y junto a una foto de la exmandataria de traje blanco y con los brazos abiertos, señaló: "Para los nicaragüenses y para mucha gente alrededor de nuestro hemisferio continúa siendo un símbolo inspiracional de la reconciliación. La señora Violeta Chamorro sirvió y dirigió la nación con integridad y determinación". En la foto superior de la derecha, en una entrevista que la exmandataria dio a EFE en 2005.



FACEBOOK

**1. Hija de Carlos Barrios Sacasa y Amalia Torres Hurtado**, nació el 18 de octubre de 1929, en el municipio de Rivas, en el suroeste de Nicaragua, cerca de la frontera con Costa Rica. Ahí creció, en un entorno acomodado, junto a seis hermanos. Sus estudios los hizo en dos colegios católicos en Estados Unidos —el primero ubicado en Texas y el otro en Virginia donde además se especializó en secretariado—. Sin embargo, la prematura muerte de su padre producto de un cáncer de pulmón la hizo regresar a Nicaragua antes de concluirlos.

**3. El matrimonio tuvo cuatro hijos, Pedro Joaquín (1951), Claudia Lucía (1953), Cristiana (1954) y Carlos Fernando (1956).** En ese tiempo, Violeta se dedicó a cuidar a sus niños sin vislumbrar el futuro político que llegaría a tener, mientras que su marido dirigía La Prensa, que había heredado al morir su padre en 1952. Como era opositor al régimen somocista —que comenzó con la presidencia de Anastasio Somoza García en 1936 y luego siguió con sus hijos Antonio y Luis Somoza Debayle—, fue encarcelado varias veces y también debió pedir asilo en Costa Rica. Finalmente, partió al exilio en 1958, junto a su esposa, quien primero dejó a sus hijos con su madre para acompañarlo. Autor de las novelas "Jesús Marchena" (1975) y "Richter 7" (1976) y un diario póstumo publicado en 1990, Pedro Joaquín Chamorro Cardenal fue asesinado el 10 de enero de 1978. Tenía 53 años. Tras ese trágico suceso, al día siguiente, The New York Times publicó "Pedro Joaquín Chamorro Cardenal, un editor conocido por su abierta oposición a la dictadura de Anastasio Somoza Debayle, fue asesinado a tiros hoy en el centro de Managua. El editor y director de La Prensa de Managua, el único periódico de oposición del país, recibió 18 disparos de tres hombres que se desplazaban en un automóvil". Su viuda, de 48 años, se hizo cargo de La Prensa. A la derecha, una foto familiar de ella junto a sus cuatro hijos pequeños.



FACEBOOK



FACEBOOK



FACEBOOK

**4. El hijo mayor de la expresidenta, Pedro Joaquín Chamorro Barrios**, es periodista y exdiputado. Luego de vivir en el exilio regresó a Nicaragua y durante el gobierno de su madre fue embajador. Hoy vive en Estados Unidos. Su hermana Claudia Lucía fue representante diplomática del gobierno sandinista en los ochenta, pero después se convirtió en su detractora y escribió sus memorias ("Tiempo de vivir"). Es la única de los cuatro hermanos que vive en Nicaragua. Su otra hermana, Cristiana, es periodista, dirigió la Fundación Violeta Barrios de Chamorro y fue precandidata presidencial en las elecciones generales de 2021. Ella y su hermano Carlos Fernando, fundador y editor del sitio web Confidencial, viven exiliados en Costa Rica. En la foto, Violeta y su marido, al centro junto a sus cuatro hijos, un yerno y una nuera.



EFE

**6. La polaridad que había en Nicaragua cuando asumió como presidenta era evidente.** Había dos grupos enfrentados: las fuerzas sandinistas, antiimperialistas, y que honraban la figura del guerrillero Augusto César Sandino, quien se enfrentó a la ocupación militar de EE.UU. entre 1920 y 1930, y la "Contra", un grupo contra militar opositor al sandinismo, y que acusaba a Daniel Ortega de querer imponer un modelo comunista. Luego de la victoria de Violeta Barrios de Chamorro, su prioridad fue poner fin a aquellas rencillas. Ambas fuerzas enfrentadas pactaron un cese al enfrentamiento. En la foto, uno de los momentos más simbólicos para la entonces presidenta electa —a quien posteriormente se le criticó no haber podido evitar el aumento de la pobreza—, cuando guerrilleros de la "Contra" le entregaron un arma simbolizando el fin del conflicto.

**5. Asombró generó Violeta Barrios de Chamorro en los nicaragüenses cuando anunció en 1989** su postulación a la presidencia del país. Si bien había participado en política, no lo había hecho a través de cargos populares, por lo que pocos pensaban que tenía intenciones de ocupar un real. Incluso, sus detractores insistían en que era una dueña de casa sin experiencia política, a tal punto que quedó impreso en la prensa de esos días, según la BBC. Por ejemplo, después de su triunfo, el diario El País tituló: "Violeta Chamorro, la inexperience al poder". Sin embargo, desde su período de campaña (en la primera foto) fue derrribando poco a poco esos prejuicios y mostró su capacidad para construir puentes de diálogo en un país que estaba saturado por la guerra civil, la cual había comenzado a inicios de los 80. Finalmente, tras las elecciones del 25 de febrero de 1990 y con la Unión Nacional Opositora (UNO), ganó con un 54,74% de los votos, derrotando a su rival político, Daniel Ortega, del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), y quien en ese entonces operaba como presidente de Nicaragua desde 1985, luego de que la revolución sandinista derrocará el régimen de Anastasio Somoza en 1979. Él (que actualmente está en el poder en una copresidencia con su esposa, Rosario Murillo) representaba la continuidad del proyecto revolucionario que se vivía en el país, y ella lo contrario. Luego, las dos coaliciones políticas enfrentadas, la UNO y el FSLN, acordaron un protocolo de transición, y el 25 de abril Violeta Barrios viuda de Chamorro asumió como la primera presidenta mujer electa democráticamente de su país, y también de América Latina. "Quiero ratificar ahora, que haré honor a mi compromiso de lograr la reconciliación nacional, porque solo así podremos tener paz y bienestar económico", dijo la entonces recién electa mandataria en su discurso inaugural. En la segunda foto, ella asumiendo la presidencia y Daniel Ortega, de rojo, aplaudiendo tras ponerle la banda presidencial.



RA

**7. Su fe católica fue determinante.** Como presidenta, en 1995 recibió a Juan Pablo II (en la foto), y su sobrino Juan Lorenzo Holmann Chamorro, quien fue condenado por el régimen de Ortega a prisión



AP

y hoy lidera La Prensa desde el exilio, la recordó en X con una imagen similar de ese momento. Además, en el documental "La transición: Los años de doña Violeta" (2005), René Vives, jefe de la policía nicaragüense durante la transición recordada ese período. "El país era un verdadero polvorín, y hacerle frente a esa situación fue sumamente difícil", expresó. Para él, un momento clave fue cuando "doña Violeta tomó una gran decisión en el manejo del orden público. Entender que tenía que gobernar con exceso de prudencia, con exceso de flexibilidad, y con mucho pragmatismo".



AP

**8. Así, el compromiso de la exmandataria por la convivencia pacífica, marcada por el diálogo, la ha hecho ser recordada por estos días como una de las líderes clave en la búsqueda de la paz.** En las fotos, ayer en el funeral, su hija, la periodista Cristiana Chamorro (de blanco) al colocar un retrato sobre el féretro de su madre y luego al salir del Templo Votivo del Sagrado Corazón de Jesús. Durante la misa, Cristiana, al igual que su hermano Carlos, dijo algunas palabras, donde destacó a su madre como figura de la democracia y la paz. "Gracias, Costa Rica. Pueblo costarricense, iglesia y gobierno, gracias por abrirnos este país a los ciudadanos desterrados y permitimos darle a mi madre una sepultura digna y segura", agregó.